

LA VOZ INTERNACIONAL

Artículos escritos para **La Voz** por los profesores de la **Escuela de Estudios Internacionales (FACES-UCV)**. La responsabilidad de las opiniones emitidas en sus artículos y Notas Internacionales es de los autores y no comprometen a la institución.



MIRNA YONIS

Las elecciones en Dominica: Una brisa electoral en el Caribe para el 2020?

El Panorama electoral en 2020, en el continente americano, tendrá muchas aristas. Cualquier presentación obliga a hacer un balance o al menos señalar procesos más recientes que pasaron casi desapercibidos en la infoxicación que mana de las redes sociales informativas. Nos referimos a las recientes elecciones desarrolladas en la Mancomunidad de Dominica, nombre oficial que recibe la péquela isla del Caribe Oriental. Es el último proceso electoral del año 2019 y posiblemente un hito que enmarca algunas de las brisas electorales en el Caribe del nuevo año.

El Partido Laborista de Dominica (DLP) liderado por el Primer Ministro Roosevelt Skerrit obtuvo un histórico quinto mandato consecutivo y la cuarta reelección en la historia de Dominica. El bipartidismo en el Parlamento de Dominica (21 miembros) se distribuye con una mayoría absoluta de 18 puestos para el DLP y 3 puestos para el opositor Partido Unido de Trabajadores (UWP). Si bien hay otras organizaciones políticas, su significación es opaca tanto por la ausente representatividad en el Parlamento como lo que numéricamente tiene como membresía ciudadana.

La campaña electoral no estuvo exenta de tensiones. Críticas y réplicas estuvieron en los titulares locales y caribeños, así como en algunos espacios internacionales que bien por los intereses y alianzas se presentaban en torno a la elección en la pequeña isla del Caribe, así como por las relacionadas con la observación electoral internacional.

Las manifestaciones que siguieron posteriores al anuncio de los resultados, generaron una tensión adicional sobre el clima de gobernabilidad que acompañará la quinta gestión del Primer Ministro Skerrit que se juramentó el 17 de diciembre, pero también de los debates tanto en el Parlamento como a través de los medios de comunicación.

Un elemento de cambio en el sistema político de este país es el incremento significativo del número de mujeres: en el proceso electoral de 42 candidatos, 13 mujeres y 29 hombres; y en los resultados de los 21 puestos de la Asamblea (Parlamento), 8 serán ocupados por mujeres. La incorporación de una de ellas, Melissa Popponet-Skerit, la esposa del Primer Ministro, no ha dejado de generar comentarios sobre la plutocracia en el ejercicio del poder.

La Diplomacia de Observación Electoral en el país caribeño contó con tres nutridos equipos de monitoreo internacional: la Misión de Observación Electoral de la CARICOM (CEOM); Misión Electoral de la Organización de Estados Americanos (MOE/OEA) y Grupo de Observación de la Commonwealth (COG). Si bien hubo algún escarceo discursivo vía redes sociales y de comunicados derivado de las características de autonomía y no injerencia en asuntos internos, en particular con la OEA y los países miembros del ALBA, los equipos hicieron su trabajo y emitieron sus informes técnicos con las recomendaciones respectivas.

La unidad y diversidad que caracteriza al Caribe en su noción insular o ampliada, la complejidad de los procesos internacionales y la seriedad analítica obligan a no ser taxativos en los pronósticos, como tampoco en distinciones despreciativas sobre procesos regionales de los globales. Tan solo podemos aseverar que 2020 marcará algunos cambios y las 'brisas electorales' que se observaron en una pequeña realidad como la de Dominica puede replicarse con distintas magnitudes y diferentes resultados. El necesario conocimiento sobre la vecindad geográfica que tenemos en el Caribe obliga a académicos, analistas y decisores a ser más consecuentes en la observación de los próximos procesos electorales en 10 islas del Caribe en el año 2020. Excluyendo a República Dominicana y Puerto Rico con sus características políticas propias, se trata de 8 elecciones corresponden a un tercio de los 10 miembros de la OECO, y 50% de los países miembros de CARICOM. Todas son relevantes!

Haití inicia el 2020 con pocos motivos para celebrar

El Calendario de Haití marca dos fechas de cambios (político y telúrico) como hitos significativos y que constituyen las deudas históricas con un pueblo que no logra superar la crónica crisis de gobernabilidad.

Primero, el sismo político cumple 216 años: la Declaración de independencia. Cronológicamente es la segunda de América; también es la primera de una región que hoy conocemos como Caribe pero que en aquel 1804 apenas era registrada como las Antillas (Les Antilles para los franceses).

Segundo, el movimiento telúrico del 12 de enero cumple una década. El Terremoto de Haití, un sismo de magnitud 7 que afectó zonas fundamentalmente urbanas, de construcciones sin previsiones antisísmicas, en horario laboral, provocando 250.000 víctimas, más de 300.000 heridos, 1,8 millón de personas sin techo. El desplazamiento demográfico de su gente alteró sensiblemente el mapa multidimensional de la pobreza que subsiste en este país.

La solidaridad con Haití tiene larga data y formatos, tanto en tiempos de dictadura de los *Duvalier* que culmina en 1986 como en el incesante

movimiento pendular entre golpes de estado y transiciones de democratización. A esto se suman, cada año, los aportes la Temporada de Huracanes en el Caribe. La ayuda humanitaria y la cooperación internacional han tenido su propio laboratorio de aprendizaje y ajustes en la operatividad, pero lamentablemente los indicadores no son alentadores.

@mirnayonis